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INFORMACIÓN ELECTORAL 
 
UTILIZARÁN 112 BASTIDORES PARA PROPAGANDA ELECTORAL 
Un total de 112 bastidores serán utilizados por los partidos políticos para la colocación y fijación de 
propaganda durante el próximo proceso electoral, confirmó José Delgado, secretario del Consejo Local del 
INE. Durante la sesión del Consejo Local, señaló que el procedimiento para distribuir los bastidores de uso 
común será por medio de tres sorteos en los que pasará cada uno de los representantes de los partidos 
políticos. (AM 3) 
 
IMPUGNACIÓN DE MORENA NO FRENA A CONSEJEROS DEL INE  
Los seis consejos distritales del Instituto Nacional Electoral (INE) siguen operando de manera normal, pese a 
la impugnación presentada por Movimiento Regeneración Nacional (Morena) por la falta de exhaustividad 
en el procedimiento de integración de dichos consejos, confirmó Ana Lilia Pérez Mendoza, vocal ejecutiva del 
INE. La vocal mencionó que aún no ha sido resuelto el medio de impugnación; sin embargo, señaló que ello 
no significa que se suspenda el acto impugnado, por lo que reiteró que los consejos siguen operando de 
manera normal desde el pasado 1 de diciembre. (DQ 11) 
 

PARTIDOS POLÍTICOS 
 
PAN  
 
IRÁ ROBERTO SOSA POR EL DISTRITO IV 
El presidente municipal de Corregidora, Roberto Sosa Pichardo señaló que buscará la candidatura para la 
diputación del cuarto distrito federal para el proceso electoral de 2024. “Todavía no he platicado con mi 
dirigencia, y esto en espera, estoy en el armado de todo el rompecabezas y estamos listos y contentos”, dijo. 
(DQ) 
 
MC 
 
MOVIMIENTO CIUDADANO VA POR FEDERALES CON 4 HOMBRES 
Campo, educación, justicia y salud son algunos de lo temas de interés de las precandidaturas federales de 
Movimiento Ciudadano (MC) que fueron presentadas este lunes, entre los que destaca el expresidente del 
Poder Judicial, Antonio Ortega Cerbón, al Senado de la República. Entre docentes, agrónomos, arquitectos y 
expresidentes de colegios de profesionistas y el Poder Judicial, las precandidaturas federales son para Arturo 
Calderón Ruanova en el distrito I, Karla Camacho Jiménez para el II, Verónica Martínez Estrada en el III, Jordi 
O’Farril para el IV, Javier Pérez Rocha Malcher en el V y Ramón Rivera Ruiz en el VI. (DQ 9) 
 
ORTEGA CERBÓN PRECANDIDATO AL SENADO POR MC: CÉSAR CADENA 
José Ortega, magistrado en retiro y expresidente del TSJ en el estado, fue presentado como precandidato al 
senado por el Comité Directivo Estatal del partido Movimiento Ciudadano, convirtiéndose así, en su único 
candidato. El delegado estatal, César Cadena, explicó que se busca generar una propuesta diferente, que 
permita obtener resultados diferentes, por lo que un 30% de candidaturas y precandidaturas son perfiles sin 
afiliación partidista. (N 1 y 6) 
 
DESCARTA EXMAGISTRADO RENUNCIAR A SU PENSIÓN   
El magistrado en retiro Antonio Ortega Cerbón, precandidato al Senado de la República por Movimiento 
Ciudadano (MC), informó que no renunciará a su jubilación de 157 mil 903 pesos mensuales, pues 
actualmente vive de eso. En rueda de prensa, en la que se dio a conocer su precandidatura al Senado, 
manifestó que la jubilación que recibe es producto de 29 años de trabajo en el Poder Judicial. (DQ) 
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MORENA 
 
MORENISTAS INTEGRARÁN COMITÉS DE DEFENSA 
El partido Movimiento Regeneración Nacional (Morena), prevé integrar comités para la defensa del voto el 
próximo 2 de junio de 2024, para ello en el municipio de San Juan del Río se prevén 375 para el mismo 
número de casillas de votación. Lo anterior lo dio a conocer Jorge Luis Montes Nieves, enlace de la secretaría 
de Organización del CEN en el estado, quien aseguró que a partir de estos días se comenzarán a integrar los 
morenistas mediante este tipo de comités para defender el voto a favor del partido guinda. (ESSJR 3) 
 

NOTAS PRINCIPALES 
 
DQ: 5F EN RECTA FINAL, SERÁ “UN ANTES Y DESPUÉS” 
Destaca apertura de centrales, la próxima de confinados y laterales, sin confirmar término. 
 
N: TRADICIÓN DE UNIDAD: GGA  
Encabeza gobernador coronación de María Fernanda II, como Reina de las Fiestas de Navidad 2023. 
 
AM: DESCARTAN FONDOS PARA ACUEDUCTO III 
El gobernador aseguró que, debido a que aún no hay autorización federal para esta obra, no se puede 

etiquetar presupuesto estatal para emprender el proyecto. 

 
EUQ: ADVIERTE ALZA EN CONTAGIOS DE INFLUENZA 

La Secretaría de Salud informa que en la última semana se incrementaron 33% los enfermos; capital 
concentra 80% de los casos. 
 
CQRO: CON AVANCE DE 70 POR CIENTO, CARRILES LATERALES DE PASEO 5 DE FEBRERO 
El gobernador de Querétaro señaló que existe una supervisión diaria del avance de los trabajos, con la 
finalidad de conocer el estatus de la obra 
 
PA: CERCA DE ABRIR CARRIL CONFINADO, DICE KURI 
Presiona gobernador a ICA para acelerar los trabajos que, aceptó, han tenido retos adicionales.  
 

PODER EJECUTIVO 
 
REALIZARÁN TORNEO DE LA AMISTAD EN QUERÉTARO EN EL 2024 
El gobernador Mauricio Kuri presidió el anuncio del Torneo de la Amistad, edición 41, que se llevará del 
cuatro al 12 de noviembre del 2024 en Querétaro, en el cual, participarán entre siete mil y ocho mil atletas 
de 70 colegios. Esto con el fin de promover los valores de la amistad, la tolerancia y el respeto. Esta justa 
deportiva representa un reconocimiento a la calidad y excelencia del sistema educativo, así como a la 
hospitalidad de los queretanos. Del mismo modo, será una oportunidad para mostrar los atractivos del 
estado, y con esto, beneficiar a la industria turística. (P 1 y 3) 
 
DESCARTAN FONDOS ESTATALES PARA ACUEDUCTO III 
En el Proyecto de Presupuesto 2024 no se incluye el presupuesto para los proyectos del Acueducto III y de la 
transmisión de energía, ya que primero se necesitan todas las autorizaciones desde el gobierno federal. El 
gobernador Mauricio Kuri aseguró que primero se necesita la autorización que realice de manera oficial la 
federación y posteriormente ver el financiamiento de ambos proyectos que están inscritos. También, 
mencionó que se tiene proyectado un presupuesto de 61 mmdp por ejercer para el próximo año. (AM 3) 
 
DESTRABAN LLEGADA DE UNIDADES  
Las 400 unidades para el transporte público de pasajeros, que fueron adquiridas a la empresa Mercedes 
Benz, estarán en la ciudad en enero próximo, afirmó el gobernador Mauricio Kuri. "Para enero deben estar 
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los 400 autobuses. Se había tenido un problema con la aduana, pero ya lo arreglamos", indicó. El jueves de la 
semana pasada, dijo que la intención es que para el 2024 se cuente con mil unidades para completar la flota 
de autobuses en el sistema de transporte público de pasajeros. En su momento hizo referencia al control en 
materia de movilidad que tuvo que asumir el gobierno del estado ante el incumplimiento de los 
concesionarios para mejorar el servicio a los usuarios. (DQ 1 y 6) 
 
“YA SE VE LA LUZ” EN PASEO 5F: MKG 
Hay que enfocarnos en lo que ya se tiene y no en lo que falta, señaló el gobernador del estado, Mauricio Kuri 
González, al referirse a las obras en 5 de Febrero, donde se han presentado retrasos por parte de la empresa 
ICA, lo que impide que se entregue en tiempo. Ante las preguntas sobre fecha de conclusión de la obra, Kuri 
González dijo que prefiere ya no señalar fechas “no quiero dar una fecha porque luego fallan”, por lo que 
resaltó que se debe enfocar a lo que ya se tiene concretado como el puente de prolongación Zaragoza que ya 
se abrió en un sentido, las siete estaciones de transporte que ya están listas y la apertura de carriles 
centrales “ya se ve la luz”, dijo. (N 2) 
 
5 DE FEBRERO: AL 70 % OBRAS EN CARRILES LATERALES 
Las obras en los carriles laterales a lo largo de Paseo Cinco de Febrero presentan un avance del 70 %; 
informó el gobernador Mauricio Kuri. Esto ya que el domingo realizó un recorrido por el proyecto, 
acompañado de secretarios del estado y del edil capitalino, Luis Nava. (DQ 5) 
 
YA SE VE LA LUZ EN PASEO DE CINCO DE FEBRERO: KURI 
El gobernador Mauricio Kuri declaró que, pese a los retrasos en la conclusión de la obra en Paseo Cinco de 
Febrero y al avance del 70% en carriles laterales de la vialidad, “ya se ve la luz” con la entrega total de la 
obra. Así reaccionó el mandatario sobre la obra, que a la fecha ya logró terminar el carril confinado, las siete 
estaciones del transporte público y los carriles centrales. Recientemente, fue abierto el puente vehicular de 
Prolongación Zaragoza a Paseo 5 de Febrero, pero aún hay retraso para la apertura del puente en el otro 
sentido. (AM 6) 
 
DIALOGAN CARLOS ALCARAZ Y SAMUEL MENA, UN ENLACE INTERINSTITUCIONAL CON LAS 
DEPENDENCIAS DEL GOBIERNO FEDERAL  
En cumplimiento con la acción directa del gobernador Mauricio Kuri, Carlos Alcaraz, secretario de Gobierno, 
indicó que se reunió con Samuel Mena, representante de la Secretaría de Gobernación. Abordó de manera 
general, que hay una agenda que les preocupa y ocupa, por lo que al hacer estas reuniones se busca desde la 
Secretaría ser facilitadores y preservadores de la paz social, así como mejorar la calidad de vida en 
Querétaro. Se abordarán puntualmente diversos temas para garantizar un enfoque integral con una labor 
coordinada. (RTQ) 
 
RECONOCEN POR IGUALDAD LABORAL Y NO DISCRIMINACIÓN A LA SECRETARÍA DE CONTRALORÍA  
La Secretaría de la Contraloría recibió por parte de la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres, 
Nadine Flora Gasman Zylbermann, un reconocimiento por la certificación obtenida en materia de Igualdad 
Laboral y no Discriminación para el año 2022. El secretario de la Contraloría, Oscar García, recordó que, en 
julio de 2022, recibieron la certificación que garantiza prácticas y oportunidades laborales con perspectiva 
de género en los centros de trabajo de la dependencia estatal, con el propósito de consolidar una 
administración con equidad de género y en busca de justicia para las mujeres. (CQRO) 
 
PREMIAN A GANADORES DE CONCURSO NIÑAS, NIÑOS Y JÓVENES POR LA TRANSPARENCIA 
Con la representación del gobernador Mauricio Kuri, el secretario de la Contraloría, Óscar García, encabezó 
la premiación del Concurso Niñas, Niños y Jóvenes por la Transparencia, organizado con el objetivo de 
transmitir y enseñar valores de cómo actuar con integridad, con ética, con moral y sobre todo cómo no ser 
corrupto. (CQRO) 
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MÁS DE 300 MIL ESTUDIANTES SALDRÁN DE VACACIONES EL PRÓXIMO VIERNES  
El próximo viernes 15 de diciembre es el último día de clases de más de 300 mil menores inscritos en los 
niveles básicos de educación del estado con el fin de disfrutar las fiestas decembrinas. (N +) 
 
INVERTIRÁN 10 MDP PARA NUEVOS CUADERNILLOS 
La SEDEQ podría erogar alrededor de 10 mdp para la impresión de los cuadernillos de apoyo 
correspondientes al segundo trimestre del ciclo escolar, dijo la titular de la dependencia, Martha Soto. De 
acuerdo con datos de la SEDEQ, fueron más de 300 mil estudiantes en el estado quienes los recibieron en el 
primer trimestre. Por ello, con base en el análisis sobre su pertinencia y eficacia en este periodo se 
determinó su implementación para el segundo trimestre. (EUQ 2) 
 

MUNICIPIOS 
 
ANALIZAN TRANSPORTE GRATUITO PARA LA CAÑADA 
El presidente municipal Enrique Vega Carriles reveló que ya analizan la implementación de un sistema de 
transporte gratuito para los habitantes de La Cañada. Esta medida se contempla como parte del 
ordenamiento vial que tendrá la cabecera municipal de El Marqués, en donde se proyecta que varias calles 
sean de un solo sentido, además de restringir los lugares de estacionamiento. (AM 6) 
                                                             
ARRANCA PROGRAMA "AMAR SAN JUAN" 
Con la finalidad de rehabilitar y cuidar los espacios públicos de la demarcación, el presidente municipal de 
San Juan del Río, Roberto Cabrera, encabezó el arranque del programa "Amar San Juan" en el Parque 
Praderas del fraccionamiento Haciendas de San Juan. Es un ejemplo para generar espacios seguros y dignos 
para un buen desarrollo. (RTQ) 
 
SANCIONES POR MALTRATO ANIMAL, HASTA DOS MDP 
Las multas por maltrato animal con base en el nuevo reglamento en San Juan de Río pueden llegar hasta 2 
millones de pesos, indicó el director de Gobierno, Rodrigo Ruiz, quien dijo que han procedido cerca de 14 
denuncias por este hecho ante la Fiscalía General del Estado y Juzgado Cívico. Estas sanciones van desde 2 
mil 74 pesos hasta 2 millones 74 mil, según el tipo de caso, y esto se realizará desde el área de Cuidado 
Animal. (AMSJR 11) 
 
ROBERTO CABRERA SUPERVISA LABORES DE MEJORAMIENTO URBANO 
El presidente municipal de San Juan del Río, Roberto Cabrera, hizo un recorrido para supervisar los trabajos 
que esta dependencia llevó a cabo en la avenida Pablo Cabrera y en el Parque Las Garzas. Personal de 
Servicios Públicos Municipales realizó acciones de deshierbe, bacheo y barrido fino en las distintas áreas, 
recolección de basura y pintura de guarniciones. (AMSJR 11) 
  
RECAUDÓ MUNICIPIO 20.5 MDP 
Durante las campañas "cero multas y recargos para el pago del impuesto predial" a los morosos, durante los 
meses de octubre y noviembre, se lograron recaudar más de 20 millones 450 mil pesos, refirió Roberto 
Cabrera, presidente municipal, al mencionar que los contribuyentes aprovecharon este periodo que se 
prolonga en diciembre. (ESSJR 5) 
  

INFORMACIÓN GENERAL 
 
ANALIZA UAQ ESTEREOTIPOS DE GÉNERO  
En la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) se lleva a cabo el diagnóstico institucional participativo de 
igualdad de género y no discriminación 2023 por primera ocasión, con la finalidad de conocer la situación de 
los prejuicios y estereotipos de género al interior de la institución. La académica destacó que se trata de la 
primera ocasión en la que se lleva a cabo un ejercicio de esta naturaleza, de ahí la importancia de que la 
comunidad universitaria participe, por lo que llamó a contestar la encuesta que ya se encuentra disponible 
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en el link: https://uaqedvirtual.uaq.mx/saed/encuestas/detalle/3. Podrá responderse hasta el próximo 31 
de enero.  (DQ) 
 
RESULTADOS PISA DEBEN DIRIGIRSE A MEJORAR LA ESTRATEGIA NACIONAL DE EDUCACIÓN: 
RECTORA UAQ 
Dentro de su participación en el noticiario Presencia Universitaria, la rectora de la UAQ, Teresa García, 
realizó un análisis sobre los resultados y qué acciones pueden realizarse a partir de la prueba del Programa 
para la Evaluación Internacional de los Estudiantes (PISA, por sus siglas en inglés), un estudio coordinado 
por la Organización para la Cooperación y el Desarrollo Económico. (N 4) 
 
COMBATEN LA VIOLENCIA DE GÉNERO 
Para visibilizar la violencia y garantizar el derecho de las mujeres a la igualdad, la no discriminación y el 
acceso a una vida libre y en paz, el ITSJR, implementó 16 Días de Activismo contra la Violencia de Género. 
Dio a conocer el director Rubén Espinoza, quien aseguró que en los últimos días se implementaron distintas 
actividades en la institución para prevenir y erradicar la violencia en contra de las mujeres, esto en 
cualquiera de sus modalidades, por ello, docentes, personal administrativo y estudiantes participaron en 
varias actividades relacionadas al tema. (ESSJR 6) 
 
IGLESIA PIDE APORTAR EL DIEZMO 
La iglesia católica pidió a los fieles católicos del municipio de San Juan del Río participar y aportar un 
diezmo, cuya finalidad es continuar con los trabajos de evangelización no sólo de esta localidad sino de todo 
el estado. Lo anterior a través del párroco de la iglesia de San Juan Bautista, Jorge Hernández Nieto, quien 
informó que esta jornada se realizará el 16 y 17 de noviembre en las misas de ambos días, en aras de contar 
con buenos resultados. (ESSJR 6) 
 
15 AÑOS INFORMANDO CON “LA VERDAD CADA MAÑANA” 
Con el objetivo de estar más cerca de la sociedad y cubrir una necesidad informativa, el periódico noticias 
Querétaro, lanzó el 11 de diciembre en 2008 la edición de San Juan del Río, que desde hace 15 años no ha 
dejado de estar presente en la región. (NSJR 1 y 4) 
 

COLUMNAS Y OPINIÓN 
 
EXPEDIENTE Q / POSIBILIDADES 
Por Adán Olvera 
San Juan del Río, Querétaro, nuevamente con amplias posibilidades de atracción de Inversión y sobre todo 
con amplias expectativas de crecimiento y desarrollo. Según el Instituto Mexicano de la Competitividad 
(IMCO) San Juan del Río se encuentra dentro de las ciudades con mayor capacidad de inversión; puntos 
dentro de la capacidad de traer inversión, de acuerdo al índice de Competitividad Urbana (ICU) 2023 del 
Instituto Mexicano de la Competitividad (IMCO). El estudio mide la capacidad de las ciudades para generar, 
atraer y retener talento e inversión; es aquella que maximizar la productividad y el bienestar de sus 
habitantes. Analiza 66 ciudades y 362 municipios. Evalúa subíndices como Derecho, Medio Ambiente, 
Sociedad, Sistema Político, Gobiernos, Mercado de Trabajo, Economía, Infraestructura, Apertura 
Internacional e Innovación. Cada uno de estos se compone de un número determinado de Indicadores. Es 
por ello que la competencia electoral en San Juan del Rio, es importante para el partido gobernante en 
aquella demarcación. Roberto Cabrera lo sabe y trabaja de manera intensa en dar resultados para retener a 
la ciudad en manos del panismo. Los planes que se tengan para San Juan del Río tienen que aterrizarlos bien 
con la población y el atraer inversión tiene que ir de la mano con buenos salarios para los trabajadores y 
sobre todo con mejores condiciones de vida en desarrollo social y seguridad. Los Indicadores Importan, pero 
también la realidad que viven los habitantes del que fuera el segundo municipio más Importante de 
Querétaro, que dejó atrás ese lugar para cederlo al municipio de El Marqués, que hoy vive sus años dorados. 
De rebote. A pesar de los costos elevados que pagaron comerciantes por un stand en la Feria de Querétaro, 
sus ventas no fueron las esperadas, los organizadores habían prometido buena afluencia al evento, pero no 

https://uaq.us18.list-manage.com/track/click?u=120c6bc278c139c0aaef02a1a&id=668f70c856&e=8755bfe5ce
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fue así; pretendían extenderse unos días más, pero no contaban con el descontento de comerciantes de 
Querétaro, que de manera casi inmediata protestaron y fueron escuchados. (DQ) 
 
CUARTO DE GUERRA 
Falla. Dos veces Gilberto Herrera Ruiz intentó imponer en la agenda queretana la revocación de mandato del 
gobernador: primero con un escrito en Palacio de Gobierno y luego en el Senado, donde subió el tema a 
tribuna. Pero ni sus compañeros del partido Morena lo respaldaron, ya que (pequeño detalle) la revocación 
fue legislada a nivel federal y tampoco existe ni es querida, menos ahora que va de salida su inventor, en 
ninguno de los 23 que gobierna la 4T. Sólo. El tercer intento del senador morenista para tener esa figura 
legal en Querétaro es a través de un amparo. Argumenta que hay omisiones respecto al derecho ciudadano a 
la revocación, pero en eso, como en casi todo desde hace 6 años que se lanzó a la política, el ex rector de la 
UAQ va sin acompañamiento. Revival. Podría reaparecer en 2024 el muy polémico exalcalde de 
Tequisquiapan, Raúl Orihuela, quien buscaría revancha de la derrota del 2018 cuando buscó reelegirse. Ya 
fue alcalde por el PAN y Verde y en esta nueva incursión haría campaña por el PRD. (DQ, ESSJ 4) 
 
ES NECESARIO AGRADECER 
Por Martha Elena Soto  
Las festividades de diciembre son un momento propicio para que, en nombre del gobernador, Mauricio Kuri, 
y el mío como titular de la Secretaría de Educación, expresar las más sinceras felicitaciones, agradecimiento 
y reconocimiento a todo el personal que contribuye en el ámbito educativo. Apreciamos enormemente su 
esfuerzo constante para brindar a los niños, niñas, jóvenes y adultos del estado una educación pertinente y 
de calidad. Nada de lo alcanzado en este año sería posible sin el esfuerzo coordinado de todos: estudiantes, 
maestros, administrativos, directivos, entrenadores, instructores, familias y la sociedad en general. Quiero 
agradecer y felicitar a cada uno de ustedes, pues gracias a los indicadores educativos logrados durante 2023 
abonamos para que Querétaro ostente el segundo lugar nacional en competitividad. El sector educativo en 
Querétaro está compuesto por 19 organismos estatales, instituciones privadas, federales y autónomas, que 
trabajamos de forma conjunta y coordinada para impulsar los objetivos del Programa Sectorial de 
Educación. Aunque somos muchos y en ocasiones no tenemos la oportunidad de encontrarnos, quiero que 
tengan la certeza de que estamos atentos a sus actividades diarias; su labor produce resultados y se los 
reconocemos. También quiero expresar mi agradecimiento por el trabajo de los maestros de educación 
básica y por su apoyo en los retos que se han presentado este año, como la distribución de cientos de miles 
de paquetes didácticos y uniformes escolares. Este respaldo del Gobierno del estado tiene como objetivo 
apoyar a más familias y asegurar que ningún niño se quede atrás. Sin su presencia en las aulas todos los días, 
esforzándose por generar aprendizajes, la educación y, por ende, la prosperidad y el desarrollo social, no 
serían posibles. Felicito y reconozco también a los maestros de nivel medio superior y superior, quienes han 
logrado recuperar a aquellos que abandonaron la escuela durante la pandemia. Además, impulsaron a los 
jóvenes a continuar sus estudios diariamente, tanto dentro como fuera del aula. ¡Felices fiestas a todas las 
queridas maestras, maestros, estudiantes, familias, trabajadores y aliados del sector educativo! Sigamos 
trazando la ruta de la educación en Querétaro para llevarlo al Siguiente Nivel. (DQ) 
 
QUERÉTARO ES TRANSFORMACIÓN 
Por Juan José Jiménez 
Hablemos del síndrome de Ulises. Hoy trabajando desde mi trinchera soy consciente y he podido 
contribuir a generar conciencia sobre las causas que originan la migración, las múltiples adversidades a las 
que se enfrenta una persona que se encuentra en contexto de movilidad y la necesidad de crear un marco 
normativo que atienda este fenómeno. Se pensaría que después de dos años de arduo trabajo, se han 
cubierto todas las aristas de este tema, sin embargo, siempre hay algo nuevo que aprender y que ahora les 
quiero compartir, así que, hablemos del Síndrome de Ulises. El Síndrome de Ulises es un conjunto de 
síntomas relacionados con la tristeza y la angustia que se derivan de los factores estresantes de la migración; 
es decir, de la incertidumbre económica, la hambruna, la soledad y la inseguridad, por mencionar algunos; 
además se trata de los duelos que debe enfrentar una persona al separarse de su familia y su entorno de 
manera abrupta. El Proyecto “Salud Mental 360°”, nos menciona que el proceso de migración es percibido 
como un evento traumático por el 26% de las personas refugiadas en México, y hasta el 40% de las mismas 
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han llegado a experimentar depresión en conjunto con estrés postraumático. Por tanto, hablar del Síndrome 
de Ulises es hablar de salud mental, por lo que es importante visibilizarlo para comenzar a crear las 
estrategias necesarias para atenderlo. Por otro lado, también es necesario fomentar la empatía social. 
Recordemos que las personas que llegan a nuestro país en busca de refugio lo hacen por falta de alternativas, 
por supervivencia; así que los invito a crear comunidades de acogida. Seamos parte de un Querétaro 
intercultural, un pueblo integrador que lucha por el bienestar de todas y todos. El Síndrome de Ulises es un 
conjunto de síntomas relacionados con la tristeza y la angustia que se derivan de los factores estresantes de 
la migración. (DQ) 
 
ASTERISCOS 
Guardan proyectos. Los dos grandes proyectos del sexenio no están contemplados en el presupuesto 
estatal del próximo año, pues aún hay varios trámites por cumplir. El Acueducto III todavía requiere de la 
autorización del Gobierno federal y será necesario realizar el proceso de licitación y financiamiento de la 
obra. El proyecto de energía también estará pausado, pues no se podrá mover un solo watt de energía sin 
antes tener las firmas en el acuerdo entre el Gobierno del estado y el Centro Nacional de Control de Energía 
(Cenace). Sin embargo, esto no pone en riesgo la ejecución de estos proyectos. Sin revisión. Pese a la 
inquietud de varios padres de familia para que se aplicara el operativo mochila, este mecanismo de 
prevención no se ha ejecutado en ninguna escuela pública de educación básica y, por lo que se sabe, no está 
en los planes de la autoridad escolar implementarlo en el próximo año. La coordinadora general de la 
USEBEQ, Irene Quintanar, espera reunirse con el titular de la Defensoría de los Derechos Humanos para 
ajustar lineamientos, pero todo parece indicar que la recomendación será que la revisión a las mochilas se 
efectúe desde casa. Se acabó. Que por el intenso frío y “diversas circunstancias” no será posible extender el 
programa de la Feria Internacional Ganadera de Querétaro por varios días más, como se había anunciado. 
Según los organizadores, a pesar de los esfuerzos, no fue posible conmemorar el centenario de la Feria para 
hacer de esta edición una muestra memorable. El programa de la Feria concluye hoy, tal y como se había 
proyectado desde un inicio. Será para otra ocasión. (AM 10) 
 
ENTRE CHISMES Y CAMPANAS 
Detenciones se derivan de denuncias ciudadanas. La administración capitalina informó que, en la 
semana del 4 al 10 de diciembre, derivado de la operación policial, la Secretaría de Seguridad Pública 
Municipal de Querétaro (SSPMQ) puso a disposición de las autoridades a 75 personas, 67 de las cuales 
corresponden al fuero común, y ocho, al federal, mientras que 188 fueron trasladadas al Juzgado Cívico por 
la comisión de alguna falta administrativa. El gobierno municipal enfatizó que dichas detenciones se 
concretaron gracias a la contribución de la ciudadanía con sus denuncias, además de las labores de 
monitoreo y vigilancia efectuadas desde el Centro de Comando, Control, Comunicación y Cómputo (C4). 
CECA capacita a docentes en materia de detección de riesgos. El personal del Consejo Estatal Contra las 
Adicciones (CECA), de la Secretaría de Salud del estado, capacitó a 119 docentes de una institución de nivel 
superior de Querétaro, 78 mujeres y 41 hombres, en el Manual de consulta psicoeducativa para la detección 
de conductas de riesgo y referencia. La actividad educativa se realizó con el objetivo de que los docentes 
sean capaces de detectar en la población estudiantil los factores de riesgo que puedan desarrollarse en ese 
ámbito, como lo son los síntomas de depresión, de ansiedad o el posible abuso de sustancias e ideación 
suicida. Contraloría estatal recibe certificación en materia de igualdad laboral. La Secretaría de la 
Contraloría recibió por parte de la presidenta del Instituto Nacional de las Mujeres, Nadine Flora 
Gasman Zylbermann, un reconocimiento por la certificación obtenida en materia de igualdad laboral y no 
discriminación para el año 2022 (Norma Mexicana NMXR-025- SCFI-2015). El secretario de la Contraloría, 
Oscar García González, recordó que en julio de 2022, recibieron la certificación que garantiza prácticas y 
oportunidades laborales con perspectiva de género en los centros de trabajo de la dependencia estatal, con 
el propósito de consolidar una administración con equidad de género y en busca de justicia para las mujeres. 
(CQRO 2) 
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BAJO RESERVA 
¿Ya está Ríos en el equipo de Felifer?. Hace seis años hizo campaña con Andrés Manuel López Obrador y 
estuvo cerca de ganar la alcaldía capitalina, pues menos de mil 500 votos lo separaron del triunfo. Después, 
en 2021, dio un giro al apoyar a Mauricio Kuri en su carrera por la gubernatura. Nos referimos al exfutbolista 
profesional Adolfo Ríos. Al arquero de Cristo, como se le conoce en el argot futbolero, se le sigue observando 
cerca de los principales liderazgos del PAN. Ayer apareció en una foto junto a Felipe Fernando Macías, a 
quien se le considera como el virtual candidato de este partido a la alcaldía capitalina. "Felifer" fue quien 
difundió la imagen en redes para felicitar por su cumpleaños al examericanista, quien a su vez reposteó el 
mensaje. ¿Ya está Ríos en el equipo de Felifer? Eso fue lo que preguntaron muchos usuarios internautas que 
están al pendiente de los entretelones de la política queretana. Eso lo sabremos pronto, aunque dicen que 
forma es fondo. Priorizarán el rubro de seguridad en el gasto de SJR. El gobierno de Roberto Cabrera, nos 
refieren, tendrá recursos para el 2024 por el orden los mil 450 millones de pesos. La seguridad, el desarrollo 
social y los servicios públicos acapararán la mayor parte del presupuesto en esta demarcación en don- de se 
entiende las tareas de seguridad deberán priorizarse por la frontera que se tiene con Hidalgo y Estado de 
México. (EUQ) 
 
DESDE CABINA 
Sí podemos. Han pasado dos años y todas las mañanas enumero y agradezco las bendiciones que me 
rodean, los proyectos, los retos y problemáticas que se han puesto en el camino por el que he transitado 
Junto a colegas -mucho de ellos amigos- para intentar transformar una organización emblemática -o eso 
debería ser- para los queretanos y para la región del centro del país. Hemos superado finalmente los LS 
millones de pasajeros transportados (PAX, como se estila denominarlos en esta apasionante industria) y 
todo parece indicar que estaremos cerca de cerrar con 1.8 millones (cifra histórica para el Aeropuerto 
Internacional de Querétaro (AIQ). Este logro, alcanzado gracias al trabajo de 166 colaboradores (y otro tanto 
de proveedores de servicios especializados como seguridad) no es producto de la casualidad, y aunque si 
bien esta recuperación post pandemia se suma a la de otros aeropuertos en el mundo, una realidad 
indiscutible son los esfuerzos de gestión comercial, inversión y promoción nacionales e internacionales que 
se han llevado a cabo a lo largo de estos veinticuatro meses. No podemos, sin embargo, decir que las 
estrategias que han permitido estos logros determinarán el trayecto del resto de la administración, por el 
contrario, el aeropuerto debería vivir un proceso de transformación profundo desde los ámbitos 
organizacional y técnico para asegurar una viabilidad y proyección aún más poderosas y sostenidas, mismas 
que deben permitir su consolidación para que en el largo plazo entre 10 y 15 años alcance un volumen de 
pasajeros que ronde la docena de millones de pasajeros y al menos ocho o diez órdenes de magnitud en 
millones de carga que se esperan hacia el 2035. Muchas cosas deben de suceder para posicionar al 
Aeropuerto como uno que movilice no sólo gran cantidad de pasajeros y carga, sino también como un gran 
catalizador de desarrollo industrial y económico per se aprovechando la reordenación de los modelos de 
negocio que hoy viven los aeropuertos en el resto del mundo, un quirúrgico y sostenido rediseño 
organizacional debe ser la base para apalancar una estrategia digital transversal a las operaciones lado tierra 
y aire que mejores sustancialmente la experiencia de los viajeros, usuarios, visitantes y demás que ingresen 
a la ciudad aeropuerto, son solo dos de las principales estrategias que el...- A1Q deberá desplegar: para ello, 
el liderazgo, empoderamiento de la alta dirección, mandos medios y operativos serán fundamentales. Hoy 
Desde Cabina, leo los párrafos de manera entrelazada y encuentro que además de ser aspiraciones, buscan 
reflejar lo que ha Imperado a lo largo de los últimos 24 meses del aeropuerto, transformar y potenciar las 
capacidades que se han desarrollado los pasados 17 años: mi resumen:  Si podemos. (EUQ 13) 
 
POLÍTICA CONFIDENCIAL 
Ejemplo. Querétaro fue ubicada por el IMCO, junto a la Ciudad de México y Baja California, como una de las 
tres entidades destacadas durante 2023, ya que presentó un destacado desempeño en indicadores 
económicos y sociales. Nos hacen ver que el reto es mantenerse, pero el camino pinta bien. Segob. Ha pasado 
apenas una semana desde los enroques en el gabinete estatal y el trabajo no se ha detenido, por ejemplo, nos 
cuentan que en la Secretaría de Gobierno Carlos Alcaraz se entendió rápido con el equipo de esta 
dependencia, tanto que así ya están sacando asuntos que son fundamentales para la gobernabilidad, los que 
apostaban al rompimiento se están decepcionando. Acuerdos. Mientras las dirigencias del PRI y del PAN se 
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terminan de poner de acuerdo en la alianza, a Felifer Macias se le ha visto acompañando tanto a los regidores 
María Alemán y Marco Malo como del diputado Manuel Pozo, entre otros líderes de distintos partidos en 
eventos junto a sus estructuras, también se reunió con jóvenes y hasta con Adolfo Ríos. Según nos dicen los 
que saben, Felifer deja en claro que no le gusta la burocracia partidista y dicen que los acuerdos los hace él, 
para que se respeten. (P) 
 
FUEGO AMIGO  
Torneo de la Amistad. Con la presencia de 7 mil atletas de diferentes zonas del país, Querétaro recibirá el 
año entrante la edición 41 del Torneo de la Amistad que organiza la Universidad Anáhuac.  La justa 
deportiva se celebrará entre el 4 y el 12 de noviembre del 2024. Al anunciar el encuentro, autoridades 
dijeron que, junto a los atletas, vendrán alrededor de 50 mil visitantes que generarán una derrama 
económica superior a 500 millones de pesos. (PA) 
 
FUEGO AMIGO 
Por Juan Antonio del Agua   
Descontón. Quisieron madrugar a las autoridades los de la Unión Ganadera Regional, al deslizar a través de 
sus voceros que la Feria se prolongaría unos días más. Luego, cuando les jalaron la rienda desde Palacio 
Nacional, salieron a declarar que, finalmente, el encuentro cada vez menos “internacional”, llegaría a su fin 
hoy martes. Nada qué ver con comerciantes inconformes. Agua puerca ni de lejos ni de cerca. (PA) 
 
PLAZA DE ARMAS  
Por Sergio A Venegas Ramírez  
Naranjas, entre jueces y justiciables. Fosfo fosfo: Sabino. Aspiran Cerbón y acusado de violencia familiar. 
Recibió Peñafiel a la canciller en Corea del Sur. Celebra Mayela con ex líderes de los abogados. Hace 50 años 
alertaban que había luz para 10. Naranja. Así ve el magistrado Antonio Ortega Cerbón el futuro de 
Querétaro, según dijo en la conferencia de prensa ofrecida por Movimiento Ciudadano para presentar a sus 
precandidatos a puestos de elección popular, encabezados por el ex presidente del Tribunal Superior de 
Justicia del Estado y hoy aspirante número 1 al Senado. Recién iniciado en la política, el jurista presumió su 
trayectoria judicial, desde meritorio hasta el máximo cargo, a lo largo de tres décadas, y agradeció a su nuevo 
partido la oportunidad de competir por un escaño. Igual estuvieron los precandidatos a diputados federales. 
I Distrito:  Arturo Calderón. II Distrito: Karla Camacho. III Distrito Verónica Martínez. IV Distrito: Jordi 
O’Farril, V Distrito: Javier Pérez Rocha. VI Distrito: José Ramón Rivera. Al del primer distrito, el de la sierra, le 
preguntaron cuáles son los principales problemas de esa zona… y no supo bien a bien. Por cierto, otro de los 
presuntos aspirantes al Senado, cuyas iniciales son JMUT, ha sido objetado por la Red Nacional de Mujeres 
Defensoras de la Paridad en Todo de la República Mexicana, presidida por Josefina Meza, con base en la Ley 
3 de 3 contra agresores sexuales, deudores alimentarios y por violencia de género. En oficio dirigido al 
senador Dante Delgado, dirigente de MC, la agrupación consigna la carpeta de investigación 
CI/QRO/33350/2023 UEDIS iniciada por violencia familiar y violencia de género, además del expediente 
1113/2023 por concepto de pago de alimentos radicada en el Juzgado Segundo Familiar, ambos casos en 
agravio ex pareja ECIV y del hijo de ambos. O sea, entre ex jueves y justiciables la nueva política de 
Movimiento Ciudadano y sus fosfos locales. Doy fe. -OÍDO EN EL 1810- Teje fino. Que el diputado federal y 
aspirante a la presidencia municipal de Querétaro en una posible alianza PAN/PRI, Felifer Macías, se reunió 
con el Arquero de Cristo, Adolfo Ríos, fuerte ex candidato de Morena y PT en el 2018, para trabajar en 
proyectos, mientras en el partido guinda todavía no se ponen de acuerdo ni en el género. -¡PREEEPAREN!- 
La ley es la ley. Diez presidentes del Colegio de Abogados Litigantes de Querétaro, la actual Mayela Portos y 
nueve de sus antecesores, celebraron este lunes su comida decembrina en el elegante Horus de la Laborcilla. 
Ahí estaban Ricardo Cárdenas Gracia, Enrique Botello Montes, Ofir Aragón, Sergio Fernando Díaz, Gonzalo 
Sánchez Vargas, Armando Coronel y Antonio Perea, entre otros. ¡Salud!. -¡AAAPUNTEN!- Grandes ligas. En 
Corea del Sur nuestro paisano el embajador Carlos Peñafiel Soto recibió en la sede diplomática a la canciller 
Alicia Bárcena y al ex secretario general de Naciones Unidas u actual presidente del Global Green Growt 
Institute, Bank Kimoon, para dialogar sobre la necesidad de que los países profundicen sus esfuerzos por el 
crecimiento verde y el desarrollo sustentable. Ojalá. -¡FUEGO!- A propósito. Nuestro director general 
compartió este lunes un periódico de hace 50 años, en donde aparece el entonces muy joven reportero con el 
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presidente Luis Echeverría, en el marco de la gira en la que inauguró el Centro Universitario, el Parque 
Industrial Benito Juárez y el libramiento a SLP, hoy Boulevard Bernardo Quintana, entre otras obras de gran 
calado. Y mire lo que son las cosas, en esa primera plana, del lado izquierdo, una declaración del entonces 
secretario de Recursos Hidráulicos, Leandro Rovirosa Wade, alertando -en 1973- de que, diría YSQ, solo 
teníamos potencial eléctrico para diez años. Y mire, en el llamado viejo régimen se trabajó en aumentar la 
infraestructura y ahora está desmantelándose con serias consecuencias ecológicas y productivas. Hay 
muchas plantas eólicas y solares terminadas y paradas en el país, nada más porque sí, para mantener un 
monopolio. Los resultados están a la vista. ¿Cuántas veces le han suspendido el servicio en este mes, 
estimado lector o lectora? Mientras tanto, está atorado el proyecto de la agencia de energía para abastecer a 
los usuarios domésticos, al comercio y a la creciente industria en Querétaro. ¡Porca miseria!. (PA) 
 
NI CON MELÓN, NI CON SANDÍA: MOVIMIENTO CIUDADANO 
Por Andrés González 
En Querétaro, la mañana es no solo fría, sino gélida, con un frío que llega hasta los huesos. Como si esto fuera 
poco, toda esta mañana de inicio de semana una pertinaz lluvia se dejaba de caer. Pero si el ambiente era 
frío, el clima político se pone caliente.Y vienen a calentarlo los nuevos nombres de un partido que no entra  
en ninguna coalición ni alianza alguna. Son los naranjas de Movimiento Ciudadano, lo fosfo fosfo. Están ahí 
en conferencia de prensa, sus dirigentes en el estado. El joven César Cadena, que lleva aquí la batuta de ese 
partido, pero también Deyanira Álvarez, la delegada estatal de Mujeres en Movimiento; también está el Lic. 
Antonio Ortega Cerbón, su carta mayor para el senado representando a Querétaro. Estaríamos ahí unos 25 
periodistas. Presentan a los nuevos aspirantes de Movimiento Ciudadano para todos los seis distritos 
federales. Para el Distrito Federal Uno, el Lic. Arturo Calderón; para el II Distrito, la Lic. Perla Camacho; para 
el III – también federal – la maestra Verónica Martínez Estrada; para el IV Distrito, el Arq. Giordy O´Farril; 
para el V Electoral Federal, el Ing. Javier Pérez Rocha y para el VI Distrito, el Dr. Ramón Rivera, todos ellos 
precandidatos. En esa misma mesa, les acompañaban el encargado de comunicación social de MC en 
Querétaro, Beto Escárcega y Teresita Calzada Rovirosa, integrante de la Comisión Operativa Estatal. Y se 
auto presentaron por este MC, que se hace llamar a sí mismo “lo nuevo”. Y sí, todos ellos, los precandidatos, 
son nuevos en estos menesteres de la política. Habla el exmagistrado Toño Ortega, hablan cada uno de los 
precandidatos, más puestos que nunca para lo que venga. “Con los precandidatos a las posiciones locales, 
diputaciones y presidencias municipales, vamos a recuperar el registro local”, responde César Cadena, no sin 
antes advertir que, “tendremos candidato para la presidencia de la República. Y vamos a ganar”. Los temas se 
amplían y las buenas intenciones desde luego; sin embargo, a pregunta expresa de que “si Movimiento 
Ciudadano es hermanastro de Morena”, disecciona: “Siempre nos han querido confundir. Por un lado, de la 
alianza oficial, del Partido Morena, siempre nos han querido ver que somos parte de la “Mafia del Poder”. Y 
evidentemente tampoco somos parte de la otra alianza, porque ellos, el PAN, el PRI y el PRD, siempre nos 
han querido desprestigiar, nos han atacado constantemente y nos señalan que somos de la alianza oficial, 
Morena, PT y el Verde Ecologista”. “Y quiero puntualizar que nosotros no somos de ninguna alianza. 
Nosotros somos Movimiento Ciudadano. Nosotros estamos convencidos que México no está condenado a 
elegir entre los que ya gobernaron y gobernaron mal y los que hoy gobiernan y gobiernan peor. México no 
está condenado a que, cuando llega a su casa a dormir, para escoger entre tener una pesadilla o tener 
insomnio. Hoy en Movimiento Ciudadano tenemos claro que seremos un bloque de contención en el senado, 
pero también estamos seguros que estamos más lejos de Morena que nunca. Totalmente alejados de la 4T”. 
Clarito, pues – al menos para Querétaro – el rumbo de Movimiento Ciudadano. Y ahora, a esperar para enero 
el nombre del presidenciable. El ambiente político se calienta, aunque siga el frío y la lluviecita. (CÓDICE 
INFORMATIVO) 
 
EDITORIAL / EL ALFIL NEGRO 
Persecución. Lo mejor de la persecución y detención de posibles malandros, a cargo de la SSPM, es que nos 
regresen la percepción de que aquí, el que la hace la paga y defienden nuestro bienestar. (N) 
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NOTICIAS SAN JUAN  
Recordamos esas charlas en la oficina de nuestro director Fundador, Lic. Don Rogelio Garfias Ruiz, cuando 
nos comentaba, en un principio, que la gente de San Juan del Río merecía tener un periódico propio y salir de 
las páginas de Noticias.  El análisis era preciso y sin prisas, consensuado hasta donde se podía porque la 
decisión final siempre fue de él.  Así que teniendo estudiado el mercado, calculado el riesgo en papel, 
insumos y nómina, más pago de oficina y telefonía, transporte y equipo fotográfico, llegó la orden para 
imprimirse y de ahí para adelante.  Estamos hablando de 15 años atrás de un día 11 de diciembre, casi con la 
Morenita. Así fue como nació Noticias San Juan del Río, con su personal y mayores responsabilidades, abrir 
mercado para empezar. Las críticas, como en cada una de las determinaciones, no se hicieron esperar y para 
no variar nos dieron poco tiempo de vida.  En 2008 nacimos con una página, que luego fue portada para un 
encarte, pero todavía insertado en Noticias y en un breve tiempo salió ya como periódico a las calles de San 
Juan y, es curioso, teniendo como competencia principal a su casa matriz, Noticias la Verdad cada Mañana 
desplazaba en ventas al periódico local Noticias de San Juan del Río, porque la gente estaba acostumbrada a 
tener su Noticias y llevar en él información de San Juan como una sección más, sólo que ahora se 
encontraban en la disyuntiva, de adquirir uno o ambos o ninguno, pero muy pronto nuestras instalaciones 
en el Centro de San Juan, eran bullicio reporteril y trabajo de oficina.  Noticias de San Juan del Río, se abrió 
camino siguiendo la máxima de nuestro director fundador, Don Rogelio Garfias Ruiz: “los periódicos se 
hacen con los que estamos y con lo que tenemos”, así que no había lugar para remilgos, era nuestro tiempo y 
la oportunidad de consolidar un impreso en una nueva plaza para nosotros.  Noticias de San Juan del Río, 
como Noticias de Querétaro, han enfrentado todo tipo de adversidades, en lo más reciente la pandemia y 
antes y después de la pandemia, los ataques oficiales al periodismo y sólo gracias a su preferencia y 
solidaridad hemos aguantado para salir adelante, gracias al trabajo de los voceadores y expendedores de 
periódicos y revistas, que diariamente ponen este informativo en sus manos, escritorios y en las mesas de 
sus hogares.  Desde luego también gracias a los compañeros que han estado en la línea de fuego, en la 
trinchera, trabajando a veces en condiciones complicadas, pero haciendo las coberturas correspondientes, 
ante hechos peligrosos y ante la presencia delincuencial que no se toca el corazón para hacer explotar su 
furia. Porque ser periodista es un trabajo de riesgo y serlo en San Juan del Río, es de muy alto riesgo, sobre 
todo por nuestras fronteras geográficas, pero aquí estamos y pretendemos seguirlo estando y contar con su 
preferencia, con su apoyo moral tan necesario y con el ánimo, que nos da, trabajar para Ustedes, para la 
comunidad de San Juan todos los días como desde hace 15 años. (N) 
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